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1. Préambule 
 
Le contexte 
 
Depuis 2016, la société ERG (auparavant EPURON) étudie la possibilité 
d’implanter un parc éolien sur la commune de Dangeau. Après de premières 
rencontres avec les élus municipaux, le projet avait fait l’objet d’une 
délibération favorable puis, les équipes d’ERG ont rencontré les propriétaires 
fonciers des parcelles envisagées pour accueillir le parc éolien  

Mis en pause en 2017 du fait de contraintes de l’Armée, le projet n’avait alors 
pu voir ses études techniques s’ouvrir. Une fois ces contraintes levées en 2021 
et après reprise de contact, les études ont pu débuter courant 2021. 
Tandis que les études apportent leurs premiers résultats, ERG a souhaité 
lancer courant 2023 une démarche de concertation et d’information 
volontariste sur la commune de Dangeau. Pour la mettre en œuvre, la 
société a mandaté l’agence spécialisée Demopolis Concertation. 
Cette phase de concertation a débuté le lundi 3 juillet 2023 lors du premier 
comité des élus, puis s’est poursuivie jusqu’au mois de juin 2024 avec des 
actions régulières de porte-à-porte, deux autres comités des élus et deux 
ateliers de co-construction. Cette démarche de concertation sera amenée 
à se poursuivre auprès de tous les acteurs locaux de la commune de 
Dangeau (élus, habitants, commerçants, associations…). Le lundi 10 juin, un 
forum informatif et participatif à destination de tous s’est tenu à la salle des 
fêtes de Dangeau, dont vous faites ici la lecture du compte rendu. 
 
Les objectifs de la réunion  
 
Le forum informatif et participatif, qui s’est tenu à Dangeau de 16h30 à 20h, 
présentait trois principaux objectifs :  

1) Présenter et revenir ensemble sur cette première année de la 
démarche de concertation avec les habitants ; 

2) Permettre l’échange direct avec les porteurs de projets et le partage 
des actualités du projet, notamment l’implantation des éoliennes et 
les carnets de photomontages ; 

3) Continuer de co-construire la démarche de concertation et un projet 
de territoire bénéfique à tous, notamment à travers la définition des 
mesures d’accompagnement du projet. 
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2. Les participants 
 
Le forum de lancement a accueilli vingt participants de la commune de 
Dangeau, dont des élus. A noter que le Forum, ouvert dès 16h30 pour 
permettre aux parents d’enfants de prendre part à la démarche, a 
également accueilli deux enfants scolarisés à Dangeau. Un espace 
pédagogique et ludique leur était dédié autour de coloriages et quizz autour 
de l’énergie. 

 
ERG : 

• Madame Marion ABECASSIS, Chargée de concertation  
• Madame Amal MCHACHTI, Cheffe de projet éolien  
• Monsieur Sébastien PROSPERT, Responsable Développement 

 
Demopolis Concertation : 

• Monsieur Hugo BERROCHE, Consultant concertation et communication 
publique 

• Madame Lorette HAFFNER, Cheffe de projet concertation et 
communication publique

• Madame Pauline MARTI, stagiaire Consultante concertation et 
communication publique 

• Madame Romane VALIGNAT, Consultante concertation et 
communication publique  
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3. Synthèse des éléments présentés et des 
échanges 

 

3.1 Le projet éolien de Dangeau et ses actualités 
 
[Vous retrouverez les informations partagées lors du forum en annexe du 
présent compte-rendu.] 
 
Un premier stand du forum se tenait sur les actualités du projet : les cartes 
d’implantations potentielles ainsi que les photomontages de l’étude 
paysagère. Pour rappel, une partie des points de vue des photomontages 
avait été décidée lors de l’atelier de co-construction de décembre 2023 par 
les habitants.  
 
Autour de l’éolien 
 
Question d’un participant : « Comment faites-vous lorsqu’il n’y a pas de 
vent ? » 
Réponse d’ERG : Lorsqu’il n’y a pas de vent du tout, les éoliennes s’arrêtent.  
 
Question d’un participant : « Quel est le poids d’une éolienne ? » 
Réponse d’ERG : Une éolienne pèse environ 100 tonnes.  
 
Remarque d’un participant : « Les gens se plaignent mais aucune énergie 
ne peut être parfaite. » 
 
Remarque d’un participant : « Les chantiers éoliens sont 
vraiment impressionnants, je vais les voir en ce moment, c’est un vrai 
spectacle, c’est super ! » 
 
Remarque d’un participant : « Aucune éolienne ne tourne ici, ou pas 
souvent. » 
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Autour du projet 
 
Question d’un participant : « J’avais entendu que le projet éolien n’était plus 
d’actualité, qu’en est-il ? » 
Réponse d’ERG : Le projet d’ERG poursuit son cours. Peut-être pensez-vous à 
un autre projet sur Dangeau, celui d’H2AIR qui est passé en enquête publique 
à l’été dernier. Nous n’en connaissons toutefois pas la situation.  

 
Question d’un participant : « Serez-vous obligés de créer de nouveaux 
chemins lors de l’installation des éoliennes ? » 
Réponse d’ERG : Oui, il le faudra certainement, mais nous essayerons 
d’utiliser en premier lieu les chemins existants, et d’en créer de nouveaux 
uniquement si nécessaire.  
 
Question d’un participant : « S’agit-il toujours d’un projet de 4 éoliennes ? » 
Réponse d’ERG : Oui, en effet, le nombre de 4 est maintenant fixe pour le 
projet, et conformément à ce que nous avons annoncé depuis le début de 
la démarche d’information et de concertation. 
 
Question d’un participant : « ERG a-t-il un autre projet en développement 
par ici ? » 
Réponse d’ERG : Nous avons un autre projet en développement dans le 
Loiret. En Eure-et-Loir, nous avons 5 parcs éolien en exploitation et un centre 
de maintenance à Chartres.  
 
Question d’un participant : « Des profits extraordinaires sont perçus par les 
développeurs, n’est-ce pas ? » 
Réponse d’ERG : Comme toute entreprise, un développeur d’énergies 
renouvelables vise par principe la création de bénéfices, les énergies ne font 
pas exception à ce principe économique. Néanmoins les profits de la 
profession contribuent pour partie au bien commun, puisqu’ils ont par 
exemple été utilisés pour financer 75% du bouclier tarifaire à l’hiver 2022. En 
effet, en France, en 2023, les énergies renouvelables ont abondé les finances 
publiques de plus de 13,7 milliards d’euros de recettes supplémentaires. Par 
ailleurs, les collectivités bénéficient des retombées fiscales des éoliennes.  
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Question d’un participant : « Un accord existe-t-il avec Enedis concernant 
le raccordement ? » 
Réponse d’ERG : Non, pas encore. L’accord avec Enedis se fait après la 
décision préfectorale. 
 
Question d’un participant : « Va-t-il y avoir d’autres études ? » 
Réponse d’ERG : Actuellement, nous avons effectué environ la moitié des 
études : ce que l’on appelle les études de faisabilité, qui nous ont permis de 
connaitre les contraintes du site. Maintenant que l’implantation des 
éoliennes a été décidée, grâce à ces études mais aussi aux participations 
des habitants notamment sur les points de vue des photomontages, il faut 
encore mener les études dites d’impact. Elles consistent à évaluer l’impact 
des éoliennes sur leur milieu par rapport à leur implantation, pour pouvoir, le 
cas échéant, éviter ou minimiser ces impacts.  
 
Remarque d’un participant : « Je préfèrerais des éoliennes plus petites, de 
100 mètres par exemple. » 
Réponse d’ERG : Les éoliennes prévues mesureraient 150 mètres bout de 
pâles. C’est le plus petit modèle mis sur le marché en France. 
 
Remarque d’un participant : « On sait qu’il faut de l’électricité et que la 
mairie a besoin de sous, mais pas à n’importe quel prix. » 
 
Remarque d’un participant : « Vous avez réponse à tout aujourd’hui mais 
quand les éoliennes seront là avec tous leurs désagréments vous ne serez 
plus là… » 
Réponse d’ERG : Notre entreprise intervient sur toute la chaine de valeur d’un 
projet, de son émergence à son exploitation puis son démantèlement ou 
repowering. Ce ne seront sans doute pas les mêmes équipes, c’est vrai, mais 
cela restera l’entreprise ERG. Notre centre de maintenance est basé à 
Chartres et les équipes en charge de l’exploitation du parc seront disposées 
à vous rencontrer lors de l’exploitation du parc. 
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Autour de l’instruction du projet 
 
Question d’un participant : « Quand aura lieu l’enquête publique ? » 
Réponse d’ERG : Selon la date de dépôt du dossier auprès de la préfecture, 
nous prévoyons que l'enquête publique se tiendra en 2025. 
 

Question d’un participant : « Comme cela se passe pour les avions et 
hélicoptères privés, au niveau des autorisations ? » 
Réponse d’ERG : Si la demande de création d’un aérodrome privé est validée, 
la DGAC prendra en compte cet aérodrome lors de l’instruction du projet. Il 
est possible que le parc éolien ainsi que le propriétaire mettent en place un 
protocole d’accord qui permettra la compatibilité de leurs activités 
respectives. Un certain nombre de règles pourraient être mises en place 
pour permettre la mise en sécurité de l’aérodrome et du parc éolien. 
 

Remarque d’un participant : « Il faudra prendre en compte dans votre 
projet le compte rendu du commissaire enquêteur du projet de Mezières-
Bullou qui dénonce le mitage des petites parcelles ainsi que l’effet de 
contestation à éviter. » 
 

Autour de l’impact du parc  
 
Question d’un participant : « Mes acheteurs ont refusé d’acheter ma 
maison en apprenant l’existence du projet. Existe-t-il des mesures 
financières pour compenser cela ? » 
Réponse d’ERG : Cela existe, mais il faut pouvoir prouver que c’est en lien 
direct avec le projet éolien, ce qui est difficile.  
 
Question d’un participant : « Que va-t-il se passer en fin de vie du parc 
éolien ? » 
Réponse d’ERG : Si le parc n’est pas réhabilité pour une seconde exploitation, 
le démantèlement est complet. Nous enlevons aussi le socle de béton pour 
retrouver le sol d’avant le projet. L’éolienne et le béton sont recyclés, 
aujourd’hui à hauteur de 95%, mais dans quelques années ils le seront 
entièrement. 
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Question d’un participant : « Personnellement, je ne me suis pas encore fait 
un avis, j’ai un peu peur de la pollution. » 
Réponse d’ERG : Nous comprenons. Sachez qu’à l’heure actuelle, l’éolien est 
l’énergie la moins polluante produite en France. L'énergie nécessaire à la 
construction, l'exploitation et le démantèlement d'une éolienne est 
compensée par sa production d'électricité en 12 mois seulement. Également, 
les éoliennes sont recyclées à 95%, ou réutilisées, et produisent donc peu de 
déchets par rapport à d’autres énergies. 
 
Question d’un participant : « N’y a-t-il pas une solution pour supprimer la 
lumière rouge, autant pour les habitants que pour la faune ? » 
Réponse d’ERG : Il y a des discussions en cours avec l’Armée à ce sujet, pour 
trouver des solutions, comme allumer les lumières uniquement à l’approche 
d’un avion, ou bien que les éoliennes soient localisées sur les radars des 
avions, ou encore entourer la lumière d’un cône et l’orienter vers le haut pour 
qu’elle ne gêne pas les riverains.  
Concernant la faune, la lumière rouge la nuit est moins dérangeante (moins 
puissante) que la lumière blanche. 
 
Question d’un participant : « Les éoliennes pourront-elles causer des soucis 
pour capter le réseau ? » 
Réponse d’ERG : Nous consultons l’ANFR et les opérateurs de 
télécommunications avant de définir nos implantations. Par conséquent, 
toutes les contraintes réseaux sont prises en compte. Toutefois, si cela est le 
cas, il faudra le signaler à votre mairie, qui nous transmettra l’information.  
 
Question d’un participant : « Est-ce que nos maisons seront dévaluées ? »  
Réponse d’ERG : Une enquête commandée par l'Agence de l’Environnement 
et de la Maîtrise de l’Energie (ADEME) et menée par le cabinet de conseil IAC 
Partners, en collaboration avec le groupe immobilier Izimmo, a examiné plus 
d'1,5 million de transactions immobilières de maisons individuelles 
effectuées entre 2015 et 2020. Les résultats de cette étude démontrent que 
les propriétés situées à proximité d'éoliennes conservent leur valeur de 
manière stable. Le parc n’aurait pas d’impact sur les maisons situées à plus 
de 5 km du parc. Pour les habitations situées à moins de 5 km des éoliennes, 
l’étude évoque une décote d’environ 1,5% du prix du m² pour environ 10% des 
habitations. Cet impact limité peut-être également mis en parallèle à celui 
d'autres infrastructures telles que les pylônes électriques ou les antennes 
relais. 
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➔ Nom du rapport : « Analyse de l'évolution du prix de l'immobilier à 
proximité des parcs éoliens. » Mai 2022. 

 

Remarque d’un participant : « Je n’ai rien contre l’éolien mais ici cela 
dénature le paysage, vous êtes dans une niche. » 
 
Autour de l’implantation 
 
Les cartes de l’implantation suivantes (avec et sans contraintes) étaient à 
disposition des participants, ainsi que les carnets de photomontages de 
l’étude paysagère, à retrouver sur le site internet du projet :  

Carte 1 : Implantation des éoliennes du parc de la Vallée de Vollars à 
Dangeau 
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Carte 2 : Implantation avec contraintes techniques 
 
 

Lieux Eolienne la plus proche Distance 
Montemont E1 657m 

Bretigny E2 752m 
Chahuteau E2 669m 
Chevrigny E4 557m 

Dangeau (entrée du bourg) E2 2087m 
Fouclinay E4 752m 
Villoiseau E4 1393m 

Bourg de Yevres Entrée E1 3416m 
Sonnay E3 963m 

La Souris E3 1083m 
Mifoucher E1 1100m 

Issay E1 1442m 
Tableau représentant la distance entre l’éolienne la plus proche et les 
premières habitations 
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Question d’un participant : « Que sont les faisceaux hertziens, sur la carte 
des contraintes ? » 
Réponse d’ERG : Les faisceaux hertziens sont des ondes hertziennes qui 
servent à transmettre des données entre deux points. Elles peuvent être 
utilisées par les opérateurs téléphoniques tels que Bouygues ou par la 
gendarmerie par exemple. 
 
Question d’un participant : « A quelle distance l’éolienne E2 se situe-t-elle 
de Chahuteau ? » 
Réponse d’ERG : L’éolienne la plus proche de Chahuteau, E2 sur la carte, se 
trouvera à 669 mètres. Pour rappel la réglementation impose une distance 
minimale de 500 mètres aux habitations. 
 
Question d’un participant : « A quelle distance l’éolienne la plus proche se 
situe-t-elle de La Souris ? » 
Réponse d’ERG : Depuis La Souris, l’éolienne la plus proche sera à 1,08 km. 
 
Question d’un participant : « Le projet n’est-il que sur Dangeau ? L’éolienne 
à proximité de la commune voisine ne va-t-elle pas déborder ? » 
Réponse d’ERG : Toutes les éoliennes seront installées uniquement sur le 
territoire de Dangeau, et aucun dépassement n’est à prévoir, même si la 
limite de la commune voisine sera en effet proche. 

 
Remarque d’un participant : « Je trouve que ça fait un peu près des 
habitations. » 
 
Remarque d’un participant : « L’implantation anarchique des éoliennes en 
France, je suis contre. Il faudrait les mettre là où il y en a déjà beaucoup, pas 
ici sur notre commune préservée. » 
 
Autour de l’impact visuel 
 
Question d’un participant : « Sera-t-il possible de consulter les carnets de 
photomontages en mairie plus tard ? » 
Réponse d’ERG : Bien sûr, vous aurez accès aux carnets de photomontages 
en mairie, et ils seront aussi à disposition sur le site internet du projet. 
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Question d’un participant : « Quelle taille feront les éoliennes en bout de 
pale ? » 
Réponse d’ERG : Les éoliennes mesureront 150 mètres en bout de pale. 
 
Question d’un participant : « Serait-il possible de prévoir de planter des 
arbres à côté de Colombier, pour les personnes qui habitent proche de la 
rivière, afin de limiter l’impact visuel des éoliennes ? » 
Réponse d’ERG : Oui, ce genre de mesure pourra faire partie des mesures de 
compensation du projet. 
 
Question d’un participant : « Serait-il possible de faire de nouveaux 
photomontages depuis les maisons de La Souris, plus loin sur la route ? » 
Réponse d’ERG : Cela semble compliqué à organiser, le bureau d’étude ne 
pourrait pas se déplacer une nouvelle fois pour uniquement une ou deux 
photos.  
 
Remarque d’un participant : « Je suis choquée par les photomontages. » 
 
Remarque d’un participant : « Les photomontages ne reflètent pas la 
réalité. » 
 

Remarque d’un participant : « J’aurais aimé que le conseil municipal nous 
consulte en 2016 avant de valider cette zone d’implantation. » 

 

3.2 Remarques des participants sur la démarche de concertation et 
les mesures d’accompagnement 

 
Un stand récapitulatif de la démarche présentait les actions déjà menées en 
concertation autour du projet, ainsi que les premières réflexions menées par les 
habitants et élus autour des mesures d’accompagnement du projet à mettre en 
place sur la commune. Les participants étaient appelés à faire part de leurs idées 
et réflexions pour enrichir la suite de la démarche, ainsi que la définition des 
mesures d’accompagnement. Vous trouverez ces supports en annexe de ce 
document. 
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Autour de la démarche de concertation 
 
Question d’un participant : « Où puis-je trouver les résultats des études ? » 
Réponse d’ERG : Vous trouverez la présentation des résultats des études sur 
le site internet du projet. 
 
Question d’un participant : « Pourquoi la commune n’organise-t-elle pas 
un référendum pour ou contre les éoliennes, comme à Yèvres ? » 
Réponse d’ERG : La commune pourrait le faire, mais ce référendum n’aurait 
aucune valeur juridique. Au terme du développement et de l’instruction, 
l’enquête publique permettra à chaque citoyen et collectivité concernés de 
partager son avis sur le projet. 
 
Question d’un participant : « Est-ce qu’il y aura des visites de chantier 
organisées si le projet se fait ? » 
Réponse d’ERG : C’est en effet quelque chose que nous pourrons organiser. 
Nous organisons souvent des portes ouvertes. 
 
Remarque d’un participant : « C’est bien toutes ces informations, ça répond 
bien à nos interrogations. »  
 
Remarque d’un participant : « C’est bien d’avoir l’avis des deux côtés, et pas 
seulement celui des gens contre le projet. » 
 
Remarque d’un participant : « Il ne s’agit pas de concertation mais d’un 
dialogue de sourd dont rien ne sort, sinon l’avis des communicants. » 
 

Autour des mesures d’accompagnement 
 
Remarque d’un participant : « Une idée serait aussi de creuser une vallée 
pour limiter les inondations sur Chahuteau... » 
Réponse d’ERG : Pour cela, il faudra voir avec la commune pour étudier la 
faisabilité. 
 
Remarque d’un participant : « Afin de traiter les enjeux de visibilité, il serait 
intéressant de réfléchir à une bourse aux arbres. » 
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Remarque d’un participant : « Les idées données sont bonnes, on profiterait 
du plan d’eau, inaccessible aujourd’hui. » 
 
Remarque d’un participant : « Nous ne recherchons pas à obtenir un 
bénéfice, nous voulons la tranquillité. » 
 
Voici un récapitulatif des propositions formulées par les participants lors de 
ce forum pour améliorer le projet et la démarche de concertation :  
 
Co-construction 
Thématiques Propositions 

Le projet 

o Etudier la faisabilité des mesures de 
compensation, notamment la 
plantation d’arbres, en dialogue avec 
les habitants concernés 

o Laisser les carnets de photomontages 
accessibles en mairie 

Les mesures 
d’accompagnement 
du projet 

o Reprendre les idées présentées qui 
concernent la valorisation du cadre de 
vie, notamment autour du plan d’eau, 
jugées pertinentes 

o Amener dans la réflexion les idées 
apportées lors du forum : la création 
d’une vallée pour Chahuteau et la 
proposition d’une bourse aux arbres 
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4. Les prochaines étapes 
 
Nous vous remercions pour votre présence et vos contributions. Notre 
objectif est d’adapter au maximum la démarche de concertation et 
d’information à votre territoire, et nous nous appuierons sur vos suggestions 
pour cela. 
De prochaines actions de concertation et d’information seront mises en 
place dans les prochains mois (ateliers, portes-à-portes…), dès la rentrée 
de septembre 2024.  

Dans l’attente, ERG et Demopolis Concertation remercient à nouveau les 
habitants présents à l’occasion de ce forum participatif pour leur 
participation et la richesse de leurs apports.  
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5. Contacts 
 
ERG 
Mme Amal MCHACHTI 
Cheffe de projets 
amchachti@erg.eu 
06 02 02 49 35 
 
Mme Marion ABECASSIS 
Chargée de concertation 
mabecassis@erg.eu 
06 02 00 56 62 
 
Demopolis Concertation 
M. Hugo BERROCHE 
Consultant concertation  
hugo.berroche@demopolis-concertation.fr  
06 40 89 17 63 
 
Mme Romane VALIGNAT 
Consultante concertation  
romane.valignat@demopolis-concertation.fr 
07 85 63 85 66 
 
Mme Lorette HAFFNER 
Cheffe de projet concertation 
lorette.haffner@demopolis-concertation.fr  
07 72 27 98 08 
 

Pour vous informer ou nous partager vos questions, rendez-vous sur le 
site internet du projet : https://www.projeteolien-dangeau-erg.fr/ 

  

mailto:amchachti@erg.eu
mailto:mabecassis@erg.eu
mailto:hugo.berroche@demopolis-concertation.fr
mailto:romane.valignat@demopolis-concertation.fr
mailto:lorette.haffner@demopolis-concertation.fr
https://www.projeteolien-dangeau-erg.fr/
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